

• Según encuesta de hogares del INEC

Más de 113 mil ticos salen de la pobreza este año

• Los hogares con menos ingresos se reportan en las regiones Chorotega y Brunca, aunque acortaron brecha con otras zonas

Tatiana Gutiérrez Wa-chong
tgutierrez@prensallibre.co.cr

La última Encuesta de Hogares de Propósitos Múltiples publicada por el Instituto Nacional de Estadística y Censos (INEC) asegura que hay una reducción en el índice de pobreza del 20,2% al 16,7%, lo cual evidencia que 113.444 personas dejan de ser pobres, que conforman unas 28.596 familias.

Esto es producto, según el experto Víctor Hugo Céspedes, de un mayor ingreso en los hogares, originado por un importante crecimiento del empleo, en las remuneraciones y de una menor tasa de inflación (diferencia de precios en bienes y servicios) durante 2007.

Según los análisis realizados por el INEC, si la inflación interanual (de julio a julio) hubiese sido de un 12% como la reportada de 2005 a 2006, el ingreso per cápita de los costarricenses jamás hubiera llegado al 9,3%, sino al 6,2%, pero que como este indicador monetario fue del 8,7%, se logró alcanzar.

Además, incidió según el analista el aumento en los montos y cobertura de los pro-



Los niveles de pobreza disminuyeron de un 20,2% a un 16,7% como consecuencia de una mayor inflación y de un mayor ingreso de los costarricenses.

ción de 4.120.726 personas, de las cuales 3.336.187 no son pobres, 784.539 son pobres, 632.649 se encuentran en pobreza no extrema y 151.890 están en pobreza extrema.

Si se comparan estas cifras con las de 2006 se evidencia una reducción en la población total de 3.941.971 personas, de las cuales 3.043.988 no son pobres y 897.983 sí lo son, 663 mil viven en la pobreza no extrema y 234

mil en extrema pobreza.

Durante 2006, de más de un millón de hogares encuestados, 215 mil hogares vivían en la pobreza y en este año esta cifra disminuyó a 186 mil.

No obstante, el estudio reveló que los hogares en situación de pobreza tienen una mayor cantidad de miembros, pero menos ocupados y un desempleo 3,5 veces mayor que los

no pobres.

Además, la escolaridad de los miembros de los hogares pobres es en promedio 2,7 años menor y existe una mayor dependencia económica, es decir, más personas dependen de quienes trabajan y por su menor nivel de escolaridad acceden a labores con menor remuneración.

ZONAS RURALES SON LAS DE MEJORES ÍNDICES

La pobreza en los hogares de las zonas urbanas se sitúa en un 15,7%, lo que significa una reducción del 2,6% con respecto a 2006.

Sin embargo, la mayor reducción se da en las zonas rurales, un 4,7% respecto a 2006, pasando del 23% al 18,3%.

La pobreza extrema es la que más se reduce, tanto en las zonas urbanas como rurales, presentando los niveles más bajos históricamente alcanzados.

La reducción se da en todas las regiones del país, con mayor magnitud en las regiones Chorotega y Brunca, donde el porcentaje de hogares pobres es de alrededor del 25%.

Esto quiere decir que de cada 100 hogares 25 se encuentran en situación de pobreza, mientras que en 2006 esta proporción era de alrededor del 34%. Esta baja les permite reducir la brecha en otras zonas del país, pero se mantienen como las regiones con los porcenta-

gramas sociales, tales como las pensiones del Régimen no Contributivo de la Caja Costarricense del Seguro Social y las becas para estudiantes.

Esta disminución tan significativa en este indicador no se presenta desde los años 1992-1994, cuando se pasó del 29,4% al 20%, aunque también en 2003 se produjo una reducción importante al pasar del 20,6% al 18,5%.

Con respecto a pobreza extrema, también la baja en las cifras es alarmante, ya que pasó del 5,6% en 2005 al 5,3% en 2006 y al 3,3% en 2007, mientras que la pobreza no extrema pasa del 15,7% en 2005 al 14,9% en 2006 y al 13,4% en 2007.

En el país actualmente existe una pobla-

Principales características de los hogares y de las personas

	Total	No pobres	Total	Pobreza no extrema	Pobreza extrema
2007					
Total de personas	4.120.726	3.336.187	784.539	632.649	151.890
Total de hogares	1.114.293	927.832	186.461	149.759	36.702
Miembros por hogar	3,70	3,60	4,21	4,22	4,14
2006					
Total de personas	3.941.971	3.043.988	897.983	633.278	234.705
Total de hogares	1.062.315	847.258	215.057	158.458	56.599
Miembros por hogar	3,71	3,59	4,18	4,19	4,15

jes de pobreza más altos.

Por su parte, la región Central es la que tiene un menor porcentaje de hogares pobres, 14 de cada 100 personas y el resto de las regiones es de aproximadamente un 20%, presentando una disminución del 2,5% con respecto a 2006.

La región Huetar Norte cuenta con un nivel de pobreza del 19,3% producto de una disminución del 3,4%, observada sobre todo en la extrema pobreza. La región Huetar Atlántica es la que menor baja en la pobreza presenta (1,5 puntos porcentuales) llegando al 20,2%. La región Pacífico Central muestra una reducción en su nivel de pobreza de 5,5 puntos, pasando del 26,3% en 2006 al 20,8% en 2007.